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Aos vinte dias do mês de janeiro do ano de dois mil e vinte e três, às oito horas e trinta minutos, 1 

reuniu-se, de forma híbrida, o Conselho Universitário (Consuni) da Universidade Federal Rural do 2 

Semi-Árido (Ufersa), sob a presidência do Vice-Reitor, Roberto Vieira Pordeus, para deliberar sobre 3 

a pauta da primeira reunião ordinária de dois mil e vinte e três. Estiveram presentes os conselheiros 4 

representantes docentes: Centro Multidisciplinar de Angicos (CMA): Francisco Edcarlos Alves Leite 5 

e Carmelindo Rodrigues da Silva; Centro Multidisciplinar de Caraúbas (CMC): Simone Maria da 6 

Rocha; Centro Multidisciplinar de Pau dos Ferros (CMPF): José Flávio Timoteo Júnior e Cláudio 7 

de Souza Rocha; Centro de Ciências Exatas e Naturais (CCEN): Midiã Medeiros Monteiro; Centro 8 

de Ciências Agrárias (CCA): Daniel Valadão Silva e Rui Sales Júnior; Centro de Ciências 9 

Biológicas e da Saúde (CCBS): Sidnei Miyoshi Sakamoto e Lázaro Fabrício de França Souza; 10 

Centro de Ciências Sociais Aplicadas e Humanas (CCSAH): Ângelo Magalhães Silva e Ulisses 11 

Levy Silvério dos Reis; Centro de Engenharias (CE): Alexandre José de Oliveira e Rodrigo 12 

Nogueira de Codes; Representantes técnico-administrativos: Gilcilene Lélia Souza do 13 

Nascimento, Jalmir Dantas de Araújo e Eurico Marx Sarmento Pedroza; Representantes 14 

discentes: Ana Flávia Oliveira Barbosa de Lira, Guilherme Jarentchuk e Pedro Victor Cavalcante 15 

Santos; Representante da comunidade: Paulo Caetano Davi. Conselheiros com falta justificada: 16 

Daniel Freitas Freire Martins, Hudson Pacheco Pinheiro, Maria Kaliane de Oliveira Morais, Kátia 17 

Cilene da Silva Moura e Samuel Oliveira de Azevedo. PAUTA: Primeiro ponto: Apreciação e 18 

deliberação sobre as atas das 7ª, 8ª e 10ª reuniões ordinárias e 4ª reunião extraordinária de 2022. 19 

Segundo ponto: Apreciação e deliberação sobre o calendário de reuniões ordinárias do Consuni 20 

para o ano de 2023. Terceiro ponto: Apreciação e deliberação sobre processo de afastamento. 21 

Quarto ponto: Apreciação e deliberação sobre processo de redistribuição. Quinto ponto: Apreciação 22 

e homologação da indicação da servidora Anaklea Melo Silveira da Cruz Costa para a função de 23 

Ouvidor da Ufersa, conforme Memorando Eletrônico nº 469/2022 – GAB. Sexto ponto: Apreciação e 24 

deliberação sobre as prestações de contas dos exercícios 2019 e 2020 da Fundação Guimarães 25 

Duque – FGD, conforme Ofício nº 415/2022 – FGD. Sétimo ponto: Outras ocorrências. Tendo 26 

constatado quórum legal, o presidente, Roberto Vieira Pordeus, declarou aberta a reunião e leu as 27 

justificativas de ausência, as quais foram votadas em bloco, por serem todas justificáveis de acordo 28 

com a Resolução, e aprovadas por unanimidade. Em seguida, o presidente da reunião, Roberto 29 

Vieira Pordeus, leu a pauta e a colocou em discussão. O conselheiro Ângelo Magalhães Silva 30 

questionou, sobre o ponto da FGD – sexto ponto –, se, além dos relatórios e pareceres, seria possível 31 

trazer algum representante da fundação para prestar esclarecimentos, se necessário. O presidente 32 

da reunião, Roberto Vieira Pordeus, disse que isso já foi providenciado e solicitou a inclusão do 33 
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processo nº 23091.017658/2022-76, que trata do afastamento da professora Gilmara Elke Dutra Dias, 34 

do campus Caraúbas, para cursar doutorado, afirmando que a documentação traz pareceres 35 

favoráveis e que a docente foi aprovada em primeiro lugar na seleção. Em votação, a inclusão foi 36 

aprovada por unanimidade. O conselheiro Rodrigo Nogueira de Codes desejou um feliz 2023 a 37 

todos e informou que irá solicitar a inclusão de um ponto de pauta, mas gostaria de contextualizar 38 

antes. Iniciou pelo que diz respeito à questão de diárias e passagens por parte da gestão da Ufersa, 39 

especificamente pela dirigente máxima, afirmando que os gastos, nesse contexto, direcionados para 40 

viagens ao exterior, devem ser objeto de discussão no Consuni, e que houve utilização de recurso 41 

sem a observância dos trâmites administrativos impostos pela regulação da matéria no âmbito 42 

nacional; citou que, especificamente no dia 14 de dezembro de 2022, houve, por parte da Reitoria, 43 

três portarias – nº 786, nº 787 e nº 788 –, sendo a última assinada pelo professor Roberto Vieira 44 

Pordeus, como reitor em exercício, autorizando o afastamento da professora Ludimilla Carvalho 45 

Serafim de Oliveira para uma viagem internacional a Israel, enquanto as duas portarias anteriores 46 

foram assinadas pela mesma professora, como reitora em exercício, autorizando afastamento, para a 47 

mesma viagem, do professor Glauber Henrique de Sousa Nunes e da professora Cláudia Alves de 48 

Sousa Muniz; diante disso, questionou quem estava como reitor em exercício nesse dia 14 de 49 

dezembro de 2022, considerando que há três portarias assinadas pelos dois dirigentes no mesmo 50 

dia. Ademais, citou que, em outra viagem feita ao exterior, para o Paraguai, há a portaria nº 574, de 51 

22 de setembro de 2022, que autorizava o afastamento da professora Ludimilla Carvalho Serafim de 52 

Oliveira ao exterior, assinada pelo professor Roberto Vieira Pordeus, sendo que o vice-reitor não é 53 

autoridade competente para autorizar o afastamento da dirigente máxima a uma viagem ao exterior, 54 

segundo a Portaria nº 204, de 06 de fevereiro de 2020, do Ministério da Educação, que diz, em seu 55 

artigo 55, que “fica subdelegada competência aos Conselhos Superiores das Universidades Federais 56 

ou equivalente das instituições integrantes da rede federal de educação profissional, científica e 57 

tecnológica, para autorizar afastamento do país dos seus dirigentes máximos” e o Decreto nº 58 

1387/95, que diz no artigo 1º que “O afastamento do País de servidores civis de órgãos e entidades 59 

da Administração Pública Federal, com ônus ou com ônus limitado, somente poderá ser autorizado 60 

nos seguintes casos, observadas as demais normas a respeito, notadamente as constantes 61 

do Decreto nº 91.800, de 18 de outubro de 1985: I - negociação ou formalização de contratações 62 

internacionais que, comprovadamente, não possam ser realizadas no Brasil ou por intermédio de 63 

embaixadas, representações ou escritórios sediados no exterior; II - missões militares; III - prestação 64 

de serviços diplomáticos; IV - serviço ou aperfeiçoamento relacionado com a atividade fim do órgão 65 

ou da entidade, de necessidade reconhecida pelo Ministro de Estado ou pelo Presidente do Banco 66 

Central do Brasil, conforme o caso; V - intercâmbio cultural, científico ou tecnológico, acordado com 67 

interveniência do Ministério das Relações Exteriores ou de utilidade reconhecida pelo Ministro de 68 

Estado ou pelo Presidente do Banco Central do Brasil, conforme o caso; e VI - bolsas de estudo para 69 
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curso de pós-graduação stricto sensu”. Diante disso, afirmou que a deliberação pelo Conselho 70 

Superior da instituição é uma medida essencial para a regularidade do ato administrativo, frisando 71 

que nenhuma das duas viagens ao exterior da dirigente máxima foi objeto de deliberação por parte 72 

deste conselho, sendo isso um ponto a ser esclarecido pela gestão. Também falou, ainda, a respeito 73 

dos gastos com diárias e passagens, que, fazendo uma rápida consulta ao portal da transparência, 74 

em pouco mais de 2 anos de gestão – até dezembro 2022 – se tem, por parte da Reitora, um 75 

montante de mais de R$ 180 mil e, de sua chefe de gabinete, mais de R$ 148 mil. Isto é, mais de R$ 76 

300 mil para apenas duas pessoas, sendo que R$ 300 mil é o valor do montante disponibilizado para 77 

todos os docentes – que são quase 800 – para as viagens em 2022, e elas gastaram mais. Por fim, 78 

indagou sobre a motivação de tantas viagens e disse que este conselho merece esclarecimento, 79 

solicitando a inclusão do ponto “Apreciação e deliberação sobre solicitação de esclarecimento por 80 

escrito por parte da Reitoria da Ufersa quanto às viagens internacionais e que indevidamente não 81 

foram objeto de deliberação deste conselho, conforme está determinado na Portaria nº 204, de 6 de 82 

fevereiro de 2020, publicada pelo MEC”. Além disso, solicitou realização, por parte da Auditoria 83 

Interna da Ufersa, quanto às diárias e passagens executadas pela atual gestão, com 84 

encaminhamento de relatório de auditoria detalhado para apreciação no Consuni. O conselheiro 85 

Alexandre José de Oliveira disse que, notadamente, no ano de 2022, a Ufersa realizou muitas 86 

movimentações com relação ao município de Serra de São Bento - RN, dentre elas diversos 87 

deslocamentos, envios de material, etc., mas não passou nada sobre isso ainda no Consuni, e não 88 

houve nenhuma tramitação em nenhuma instância a respeito dessa Unidade. Com isso, solicitou a 89 

inclusão de um ponto de pauta para incumbir à Unidade de Auditoria Interna (Audint) uma análise de 90 

todos os gastos realizados pela Ufersa em relação ao município de Serra de São Bento, e que a 91 

Audint apresentasse o relatório dos gastos, se houve material enviado, qual foi a fonte de recurso e a 92 

conta orçamentária para isso, a este Conselho, com o objetivo de transparência, utilizando como 93 

base a seguinte redação: “Apreciação e deliberação de solicitação à Audint de análise de todos os 94 

gastos da Ufersa em Serra de São Bento, e que a Audint apresente um relatório ao Consuni”. O 95 

conselheiro Ulisses Levy Silvério dos Reis indagou sobre o posicionamento do conselheiro Rodrigo 96 

Nogueira de Codes, tendo em vista que ele abriu dois caminhos – com relação à falta de autorização 97 

e com relação ao uso dos recursos –, questionando se o estudo da Audint iria abranger os dois 98 

pontos ou só o primeiro. O conselheiro Rodrigo Nogueira de Codes respondeu que, a princípio, 99 

seria sobre a questão da competência, e, a depender dos encaminhamentos, poderia chegar ao outro 100 

ponto também. O conselheiro Sidney Miyoshi Sakamoto fez um adendo de que o que o conselheiro 101 

Alexandre José de Oliveira propõe é um desdobramento de uma das frentes que o conselheiro 102 

Rodrigo Nogueira de Codes propõe, de modo que não há conflito. O conselheiro Ulisses Levy 103 

Silvério dos Reis disse que não há conflito e que questionou apenas para entender onde deveria 104 

prestar mais atenção quando o ponto entrasse. O presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, 105 
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disse, a título de informação, que uma das viagens da reitora para o exterior foi sem ônus para a 106 

Universidade, e informou que a Ufersa tem vários polos EAD, e, no caso de São Bento, a criação do 107 

campus foi barrada e se criou um polo lá. O conselheiro Alexandre José de Oliveira disse que é um 108 

polo EAD, mas nas redes sociais se chama de campus, e precisa-se de esclarecimentos sobre isso. 109 

O conselheiro Francisco Edcarlos Alves Leite disse que pode contribuir com o ponto, caso seja 110 

incluído, por ser membro do Consad, conselho no qual a criação do campus foi barrada. O presidente 111 

da reunião, Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação a proposta de inclusão de ponto de pauta 112 

do conselheiro Rodrigo Nogueira de Codes, a qual foi votada e aprovada por unanimidade. Em 113 

seguida, o presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação a inclusão de ponto 114 

de pauta proposta pelo conselheiro Alexandre José de Oliveira, a qual foi votada e aprovada com 18 115 

votos favoráveis, 1 contrário e 1 abstenção. Após isso, o presidente da reunião, Roberto Vieira 116 

Pordeus, colocou a pauta com alterações em votação, a qual foi aprovada com 19 votos favoráveis e 117 

1 abstenção. PRIMEIRO PONTO. O presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, colocou em 118 

discussão as atas das 7ª, 8ª e 10ª reuniões ordinárias e 4ª reunião extraordinária de 2022, as quais 119 

foram votadas individualmente e aprovadas com a seguinte apuração: 7ª reunião ordinária, com 15 120 

votos favoráveis e 3 abstenções; 8ª reunião ordinária, com 15 votos favoráveis e 4 abstenções; 10ª 121 

reunião ordinária, com 14 votos favoráveis e 4 abstenções; 4ª reunião extraordinária, com 13 votos 122 

favoráveis e 7 abstenções. O conselheiro Sidney Miyoshi Sakamoto observou, sobre a ata da 10ª 123 

reunião ordinária, que faltou informar que foi encerrada de forma intempestiva, mas, de todo modo, 124 

ficou registrado na rede mundial de computadores. SEGUNDO PONTO. O presidente da reunião, 125 

Roberto Vieira Pordeus, colocou o segundo ponto em discussão. Logo após, informou que na 126 

reunião do Consepe, a data prevista para a 2ª Reunião Ordinária de 2023 foi alterada do dia 17 para 127 

o dia 16. A conselheira Midiã Medeiros Monteiro observou que a 1ª Reunião Ordinária de 2023 do 128 

Consuni, que é a presente, consta no calendário como à tarde, sendo que está acontecendo pela 129 

manhã, afirmando que a colocação é apenas para sinalizar a correção. A conselheira Simone Maria 130 

da Rocha solicitou que se observassem os feriados municipais que existem nos campi para não 131 

haver impasse, citando como exemplo o dia da presente reunião, que é feriado em Caraúbas. O 132 

conselheiro Francisco Edcarlos Alves Leite disse que, para ele, o calendário está ótimo e pode 133 

continuar assim, observando apenas sobre a reunião do dia 23 de fevereiro de 2023, que é uma 134 

quinta-feira logo após o carnaval, questionando se essa data ficou adequada ou se pode ser alterada; 135 

ademais, sobre a reunião do dia 25 de abril, destacando que a atual gestão do Consuni vai até o dia 136 

24 de abril, e no dia 25 já será outra gestão, questionando se não daria para adiantar um dia para que 137 

eles tenham mais tempo para conhecer o conselho. O presidente da reunião, Roberto Vieira 138 

Pordeus, agradeceu e perguntou aos conselheiros se têm alguma sugestão sobre o dia 23 de 139 

fevereiro, mas, sem sugestão, a data permaneceu. Sobre a 4ª Reunião Ordinária de 2023, em abril, a 140 

data foi adiantada para o dia 24. O conselheiro Alexandre José de Oliveira sugeriu que a reunião do 141 
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dia 23 de abril ficasse pela tarde, tendo em vista que será um dia de segunda-feira, a fim de alternar 142 

os horários, e o Conselho acatou. O presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, colocou o 143 

calendário com todas as modificações em votação, o qual foi aprovado por unanimidade. TERCEIRO 144 

PONTO. O presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, colocou o terceiro ponto em discussão. 145 

O conselheiro Sidney Miyoshi Sakamoto informou que o professor Emanuel Kennedy Feitosa Lima 146 

está disponível caso seja necessário tirar dúvidas pelo fato de que ele foi aceito em duas instituições 147 

e está aguardando qual visto vai ser liberado primeiro, por isso no processo constam duas 148 

instituições. Disse, também, que o professor Lázaro Fabrício de França Souza, chefe do 149 

Departamento de Ciências da Saúde (DCS), também está disponível. O conselheiro Lázaro Fabrício 150 

de França Souza informou que o pedido de afastamento para estágio pós-doutoral no exterior, do 151 

professor Emanuel Kennedy Feitosa Lima, está dentro dos conformes, foi apreciado e deliberado 152 

favoravelmente em todas as instâncias, a questão da carga horária também foi discutida e sanada no 153 

Departamento e que o requerente tem anuência de duas instituições, dois centros de referência 154 

dentro da temática de suas pesquisas, e está aguardando apenas a questão do visto para ir ao que 155 

for liberado primeiro. Colocou-se à disposição para esclarecimentos e, se necessário, informou que o 156 

professor também está disponível. A conselheira Midiã Medeiros Monteiro observou em relação aos 157 

processos que, em geral, estão vindo muito confusos, tomando como exemplo este, afirmando que 158 

nele se misturaram as documentações das duas universidades e que fica na dúvida para qual 159 

instituição o requerente vai e em qual data. O conselheiro Lázaro Fabrício de França Souza disse 160 

que ele irá para uma única instituição e deu entrada nos dois processos por causa da questão do 161 

visto, esclarecendo que, à medida que tudo estiver pronto, viabilizando a ida para uma das 162 

universidades, o outro processo será suspenso e cancelado. O conselheiro Eurico Marx Sarmento 163 

Pedroza disse que tem uma colocação para fazer, não com relação ao processo, e sim ao 164 

requerimento da Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação (PROPPG), que deveria ser atualizado, 165 

porque ainda se refere à Pró-Reitoria de Gestão de Pessoas (Progepe) como Pró-Reitoria de 166 

Recursos Humanos (PRORH), citando que já está na Ufersa há 10 anos e desde que chegou já havia 167 

mudado o nome para Progepe, e no requerimento ainda está PRORH. O presidente do conselho, 168 

Roberto Vieira Pordeus, agradeceu pela observação e, em seguida, colocou em votação o 169 

afastamento do professor Emanuel Kennedy Feitosa Lima, o qual foi votado e aprovado por 170 

unanimidade. Logo após, colocou em apreciação a solicitação de afastamento para doutorado da 171 

professora Gilmara Elke Dutra Dias, com prazo do dia 06 de fevereiro de 2023 até o dia 06 de 172 

fevereiro de 2026, contando com pareceres favoráveis do departamento de lotação da requerente – o 173 

Departamento de Ciência e Tecnologia (DCT) do Centro Multidisciplinar de Caraúbas (CMC) –, do 174 

campus, da Progepe, da PROPPG e a declaração de aprovação, e disse, ainda, que a docente está 175 

presente para esclarecer possíveis dúvidas. A conselheira Simone Maria da Rocha ressalvou, 176 

também, que o processo de seleção para professor substituto já está em andamento e a docente se 177 
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afasta logo com a chegada do substituto, ou seja, já está tudo bem encaminhado. O presidente da 178 

reunião, Roberto Vieira Pordeus, agradeceu pelo esclarecimento e colocou a solicitação de 179 

afastamento da requerente em votação, a qual foi aprovada por unanimidade. QUARTO PONTO. O 180 

presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, colocou o quarto ponto em discussão. Comentou 181 

que o requerente Eric Amaral Ferreira, do Departamento de Engenharias e Ciências Ambientais, será 182 

redistribuído para o Paraná, ressaltando que é uma grande perda, mas que, em compensação, virá 183 

um professor com a mesma qualificação que ele. O conselheiro Ângelo Magalhães Silva citou que o 184 

servidor Eric Amaral Ferreira foi seu primeiro Chefe, e que é uma figura por quem tem prestígio, 185 

respeito e admiração e que contribuiu muito para o Centro e para o Departamento, parabenizando-o 186 

pela nova fase. O presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação o processo 187 

de redistribuição apreciado, o qual foi aprovado por unanimidade. QUINTO PONTO. O presidente da 188 

reunião, Roberto Vieira Pordeus, colocou o quinto ponto em discussão, que trata da homologação 189 

da indicação da servidora Anaklea Melo Silveira da Cruz Costa para a função de Ouvidor da Ufersa. 190 

O conselheiro Alexandre José de Oliveira comentou que conhece a requerente há anos, pois foi sua 191 

aluna quando estreou na carreira acadêmica em 2001 na Universidade do Estado do Rio Grande do 192 

Norte (Uern), tendo um laço de amizade e de muito respeito com a servidora, mas declarando seu 193 

voto contrário à indicação devido ao fato de o marido da requerente ser docente da Ufersa, e seria 194 

eticamente não recomendável, porque pode haver um profundo conflito de interesse, frisando que 195 

não se refere à competência da profissional. O servidor Ângelo Magalhães Silva declarou voto 196 

diferente do conselheiro que o antecedeu justificando que defende a ideia de que não existe “um 197 

ouvidor”, mas uma equipe de Ouvidoria composta por um servidor, um professor e um grupo de 198 

estudantes, porque as questões da ouvidoria não são individuais, e sim coletivas; disse que não é 199 

porque a servidora é casada com um professor que ela vai ser parcial, pois ela está dentro de um 200 

regimento ético. Disse, ainda, que quando o professor Rodrigo Nogueira de Codes assumir a gestão, 201 

espera que ele pense na possibilidade de tornar a Ouvidoria mais democrática e mais aberta. O 202 

presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, disse que a Ouvidoria está de acordo com o 203 

Regimento e o Estatuto da Ufersa, e afirmou que acredita que a professora Anaklea Melo Silveira da 204 

Cruz Costa sabe da responsabilidade do cargo. Em seguida, colocou em votação a homologação da 205 

indicação apreciada, a qual foi aprovada com 8 votos favoráveis, 6 votos contrários e 5 abstenções. 206 

SEXTO PONTO. O presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, colocou o sexto ponto em 207 

discussão. Disse que irá convidar o presidente da FGD para fazer a apresentação e informou que a 208 

conselheira Ana Flávia Oliveira Barbosa de Lira está entrando agora na reunião e que sua 209 

participação seria votada. O conselheiro Ulisses Levy Silvério dos Reis perguntou se estaria 210 

votando a participação com fala, mas sem voto, porque a votação exige que se chegue no início da 211 

reunião, frisando que a indagação se dá por questão de ordem. O conselheiro Ângelo Magalhães 212 

Silva disse que considera importante a participação de qualquer conselheiro, e pode ter havido um 213 
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imprevisto, afirmando que gostaria de escutar a justificativa do atraso, mas que prefere que ela 214 

participe com direito à fala e ao voto, se for aprovado. O presidente da reunião, Roberto Vieira 215 

Pordeus, colocou a participação da conselheira Ana Flávia Oliveira Barbosa de Lira em votação, a 216 

qual foi aprovada com 18 votos favoráveis e 1 abstenção. Em seguida, colocou a participação dos 217 

convidados – Lucas Lúcio Godeiro, representante da FGD, e comissão que elaborou o relatório – em 218 

votação, a qual foi aprovada por unanimidade. Logo após, o convidado Lucas Lúcio Godeiro iniciou 219 

a apresentação pela ressalva da importância da FGD para a execução dos projetos de ensino, 220 

pesquisa e extensão da Universidade. Citou que o Presidente da República eleito já anunciou mais 221 

investimentos nas universidades, tornando a Fundação ainda mais importante nesse contexto, seja 222 

para captação de recursos públicos, seja de privados, e disse que a aprovação, pelo Consuni, das 223 

prestações de contas apreciadas tem importância para o processo de recredenciamento pelo MEC, 224 

ao qual se está requerendo mais 5 anos da Fundação, e, para tanto, um dos requisitos é estar com 225 

essa aprovação. O convidado Lucas Lúcio Godeiro disse, ainda, que está ciente do atraso, 226 

justificando-o, inicialmente, pela pandemia, tendo em vista que as demonstrações de 2019 só foram 227 

finalizadas em 7 de dezembro de 2020, após isso, a auditoria independente foi entregue apenas em 228 

março de 2021, e, indo para o Conselho Fiscal, foi identificado um equívoco na contabilização do 229 

reconhecimento das receitas dos projetos, o que causou mais um atraso – para retificar as 230 

demonstrações contábeis. Assim, afirmou que as demonstrações de 2019 só foram finalizadas ao 231 

final de 2021, mesmo período em que foram entregues as prestações de contas de 2020, e todo o 232 

processo foi feito em 2022. Ressaltou que, durante o processo, ainda se passa pelo Conselho 233 

Técnico-Científico, o qual não havia citado ainda. Diante disso, ele disse, voltando-se a perspectivas 234 

de futuro, que há planos para corrigir esse problema de atrasos nas demonstrações contábeis, como, 235 

por exemplo, através da integração com a contabilidade e com o portal da transparência, para a 236 

informação constar em tempo real; comentou, também, sobre a proposta de a cada trimestre fazer 237 

uma prévia dos demonstrativos, tornando a construção mais dinâmica. O presidente do conselho, 238 

Roberto Vieira Pordeus, perguntou se havia alguma dúvida. Sem discussões, colocou o ponto em 239 

votação, o qual foi aprovado com 8 votos favoráveis e 13 abstenções. O conselheiro Francisco 240 

Edcarlos Alves Leite indagou por que no documento diz que é necessário aprovar a ata pelo 241 

Consuni, se este Conselho não participou da reunião. O convidado Lucas Lúcio Godeiro disse que o 242 

objetivo não seria este Conselho aprovar o que já foi aprovado pelos Conselhos Técnico-Científico e 243 

Fiscal da FGD, e sim autorizá-la a pleitear, junto ao MEC, o recredenciamento por mais 5 anos. 244 

SÉTIMO PONTO. O presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, colocou o ponto em discussão. 245 

O conselheiro Rodrigo Nogueira de Codes disse, a respeito da autorização para afastamento ao 246 

exterior por parte da Dirigente da Ufersa, que chamam a atenção as três portarias assinadas, no 247 

mesmo dia, duas por ela e uma pelo Vice-Reitor. Disse que o presidente da reunião, Roberto Vieira 248 

Pordeus, comentou que a viagem para o exterior havia acontecido com recursos de fora da 249 
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instituição, mas, quando se acessa o portal da transparência, consta recurso para a viagem do 250 

Paraguai, ainda que a Portaria nº 574 informe que seria com ônus para a referida embaixada, o que 251 

gera dúvida se foi um recurso compartilhado entre a embaixada e a Universidade; ressaltou o que diz 252 

o artigo 1º do Decreto nº 1387/95, sobre o afastamento de servidores do país, e a Portaria nº 204, a 253 

qual afirma que precisa ser aprovado pelo Conselho Universitário. Diante disso, solicitou um 254 

esclarecimento por escrito, com base nos indícios que estão sendo questionados pelos conselheiros, 255 

quanto a essas viagens internacionais que, indevidamente, não foram objeto de deliberação deste 256 

Conselho. Adicionalmente, questionou qual o retorno para a Instituição quando duas pessoas da 257 

gestão gastam mais de R$ 300 mil com diárias e passagens. Nesse sentido, disse que caberia uma 258 

auditoria interna quanto a isso, e que o relatório seja encaminhado ao Consuni. O presidente do 259 

conselho, Roberto Vieira Pordeus, disse, a título de informação, sobre a viagem da reitora ao 260 

Paraguai, que o convite da embaixada cobria todas as despesas para translado, hospedagem e 261 

alimentação, com exceção apenas da despesa com a passagem. Disse, ainda, que, enquanto Vice-262 

Reitor, só pode assinar autorização da Reitora, de outros servidores não poderia. O conselheiro 263 

Francisco Edcarlos Alves Leite esclareceu que a questão que se colocou da ilegalidade da viagem 264 

é que, na própria Portaria divulgada, cita-se a Portaria nº 404 de 2009 do MEC, cujo artigo 2º diz que 265 

fica subdelegado aos Conselhos Superiores o afastamento do gestor para fora do país. Os 266 

esclarecimentos que estão sendo solicitados devem ser enviados a este Conselho, porque essa 267 

permissão para afastamento deveria acontecer no conselho. Questionou sobre quais seriam as 268 

justificativas de não ter sido trazido a este Conselho, indagando se foi por falta de respeito, ou se a 269 

viagem era urgente e não dava tempo. Frisou que o afastamento do país, por parte do Dirigente 270 

máximo, necessita de parecer do Conselho desde 2009, e isso se manteve com a nova Portaria em 271 

2020. Acresceu que se deveria aprovar esse ponto com prazo de retorno do esclarecimento. 272 

Ademais, disse que existe uma Resolução que diz como deve ser o procedimento de servidores para 273 

serem afastados do país para participar de qualquer atividade, questionando se os servidores 274 

seguiram as tramitações. Por fim, destacou que é favorável à solicitação da explicação sobre o 275 

porquê de o Conselho ter sido deixado de lado. O conselheiro Sidney Miyoshi Sakamoto disse que 276 

o presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, afirmou que só pode assinar autorização de 277 

afastamento da Reitora, mas isso não é permitido, conforme explicou o professor Rodrigo Nogueira 278 

de Codes. O conselheiro Alexandre José de Oliveira disse que, sobre essa viagem, duas coisas 279 

chamaram atenção: foi a convite de um professor, não de uma Entidade ou de um Reitor e foram 3 280 

servidores da Ufersa, questionando se havia essa necessidade e qual o interesse público nisso; e 281 

que durou 8 dias, indagando se precisava de todo esse período para tratar de um assunto com um 282 

professor. Questionou, ainda, se haverá isonomia, caso um professor de fora convide um docente da 283 

Ufersa, se este poderá viajar com ônus para a Universidade para conversar a respeito de uma 284 

possibilidade de um convênio com a UFERSA e se terá essa permissão também e se poderia passar 285 
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8 dias fora do Brasil, a convite de um professor, com ônus para a UFERSA. Por fim, afirmou que, no 286 

seu entendimento, é muito grave o ocorrido e muito aberrante, além de que deveria ter sido apreciado 287 

pelo Consuni, mas não foi, destacando que considera absurdo esse tratamento com os recursos 288 

públicos. A conselheira Simone Maria da Rocha questionou se a auditoria solicitada não deveria ser 289 

encaminhada ao Consad, devido a ser sobre questões de recursos utilizados pela gestão. Disse, 290 

ainda, que as missões internacionais são muito importantes para a instituição, pois a 291 

internacionalização vem sendo cada vez mais exigida nos programas de pós-graduação, sugerindo 292 

que conste no esclarecimento os impactos dessas viagens para os programas da Universidade. 293 

Destacou a necessidade da isonomia para outros servidores e docentes, e alegou que ela vai, 294 

enquanto professora, apresentar um trabalho em um evento científico na França no mês de fevereiro, 295 

e em busca de tratativas para a firmação de convênios entre a Université Sorbonne Paris 13 e a 296 

Ufersa. Por fim, reiterou a dúvida se a auditoria deveria ir para o Consad ou para o Consuni. O 297 

conselheiro Rodrigo Nogueira de Codes disse que seu primeiro ponto é a questão da competência, 298 

afirmando que se a Reitora estiver de férias, por exemplo, o Vice-Reitor pode assinar o afastamento 299 

de qualquer servidor; com relação à auditoria, é para ser encaminhado ao Conselho competente, no 300 

caso Consad ou Consuni, explicando que colocou Consuni porque está sendo pedido e realizado 301 

neste Conselho. O presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, disse que, com a Reitora 302 

presente, só pode assinar a dela, e, apenas em sua ausência, pode assinar para qualquer servidor. O 303 

conselheiro Francisco Edcarlos Alves Leite disse que entende que o Consad aprova a proposta do 304 

orçamento da Universidade, mas como foi gasto é competência do Consuni. A conselheira Ana 305 

Flávia Oliveira Barbosa de Lira ressaltou que é importante constar na Decisão, no pedido de 306 

esclarecimentos, as questões colocadas pelo professor Alexandre José de Oliveira, para ter bem 307 

detalhado o que se quer perguntar e esclarecer, e que se responda objetivamente, para não chegar 308 

um documento nebuloso e incompreensível. A conselheira Midiã Medeiros Monteiro disse que o 309 

conselheiro Francisco Edcarlos Alves Leite sinalizou para a indicação de um prazo, que ela também 310 

considera importante. Disse que concorda com todos os conselheiros, mas acredita que nenhum 311 

esclarecimento seja suficiente para desfazer a ilegalidade do trâmite da viagem e da data em que 312 

houve dois reitores em exercício assinando portarias. O conselheiro Rodrigo Nogueira de Codes 313 

sugeriu que o prazo fosse até a convocação da próxima reunião ordinária. O presidente da reunião, 314 

Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação a solicitação do presente ponto, a qual foi aprovada 315 

por unanimidade. OITAVO PONTO. O presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, colocou o 316 

oitavo ponto em discussão. O conselheiro Alexandre José de Oliveira também estabeleceu, para a 317 

solicitação do presente ponto, o prazo até a próxima reunião ordinária, podendo ser estendido de 318 

acordo com a necessidade da Audint. O presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, colocou o 319 

ponto em votação, o qual foi aprovado por 20 votos favoráveis e 1 abstenção. NONO PONTO. O 320 

presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, colocou o nono ponto em discussão. O conselheiro 321 
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Daniel Valadão Silva comentou que o conselheiro Aurélio Paes Barros Junior, do Conselho de 322 

Ensino, Pesquisa e Extensão (Consepe), falou na reunião daquele conselho, ocorrida no dia anterior, 323 

e ele gostaria de reforçar nesta, sobre a necessidade de revisar as resoluções que usam o sistema 324 

Qualis para algum tipo de classificação, afirmando que foi publicado um Qualis novo pela 325 

Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior (Capes), um pouco diferente do de 326 

antes, e sugeriu fazer uma nova avaliação para que não fiquemos defasados. O conselheiro 327 

Alexandre José de Oliveira reiterou o que foi falado desde a 4ª Reunião Ordinária de 2022 e desde 328 

o início do semestre letivo 2021.2, há dois semestres completos, que o banheiro masculino da Central 329 

de Aulas V do CCEN está interditado há um ano, e os usuários masculinos não têm banheiro, 330 

afirmando que o conserto está moroso. Ademais, repudiou a forma como a conselheira discente Ana 331 

Flávia Oliveira Barbosa de Lira foi tratada no encerramento da 10ª Reunião Ordinária de 2022, onde a 332 

conselheira foi desrespeitada e houve gritarias nesta sala; disse que, quando se dirige a um 333 

conselheiro, se dirige a todos; disse que sente a mesma dor e que se sentiu desrespeitado no 334 

Conselho com o encerramento da reunião de forma abrupta quando ainda havia conselheiros que 335 

queriam falar. Além disso, saudou o retorno da Democracia ao Brasil, a alegria de retornar ao estado 336 

de normalidade, institucionalidade e respeito às Instituições, citando que foi registrado que se 337 

respeitará a escolha dos Dirigentes das Universidades pela própria comunidade, respeitando o 338 

campo democrático, e destacou que esteve na posse do Presidente da República em Brasília e foi 339 

belíssimo. O conselheiro Rodrigo Nogueira de Codes disse que, ontem, todos os Reitores foram 340 

recebidos pelo Presidente da República, Luiz Inácio Lula da Silva, e pelo Ministro da Educação, 341 

Camilo Sobreira de Santana, e reforçou a importância do retorno da Universidade à Associação 342 

Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior (Andifes), e ao Fórum de 343 

Reitores do Rio Grande do Norte, pois é importante que a Ufersa não atue de forma isolada, mas em 344 

parcerias. O conselheiro Sidney Miyoshi Sakamoto disse que hoje foi a votação para afastamento 345 

do colega Emanuel Kennedy Feitosa Lima e destacou que é um orgulho conseguir bolsa de pós-346 

doutorado com o aceite de duas instituições de renome. O conselheiro Eurico Marx Sarmento 347 

Pedroza disse que queria pedir ajuda do presidente deste Conselho para ver se alguém consegue 348 

resolver uma situação que já foi encaminhada para o setor competente, mas até agora não se viu 349 

uma solução nesta sala, citando que há cabos elétricos expostos no chão e abaixo da mesa, os quais 350 

são um risco aos conselheiros e a todos que frequentam este ambiente, principalmente os que 351 

trabalham nos bastidores e no som, os técnicos e os estagiários, indagando se só vão resolver 352 

quando acontecer um acidente. O presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, concordou com a 353 

preocupação do conselheiro sobre as condições de funcionamento da Sala de Reuniões dos 354 

Conselhos Superiores, afirmando que a fiação deve ser resolvida; disse, ainda, que irá contatar a 355 

Superintendência de Tecnologia da Informação e Comunicação (Sutic) sobre isso. O conselheiro 356 

Francisco Edcarlos Alves Leite lamentou os ocorridos do dia 08 de janeiro de 2023 e quão 357 
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desrespeitosamente as pessoas tratam as instituições públicas, tendo em vista o que aconteceu em 358 

Brasília, atos agressivos de pessoas destinadas a destruir, pessoas que desrespeitam a democracia. 359 

Comentou que a Ufersa emitiu uma Nota de Repúdio e parabenizou por isso, mas sentiu falta da 360 

Ufersa no manifesto de repúdio, emitido pelo Fórum de Reitores das Instituições Públicas, a esses 361 

atos, pedindo um esclarecimento sobre a ausência. Ademais, citou que existiu uma baixa procura dos 362 

alunos em inscrições nos cursos da Ufersa e nas disciplinas iniciais, questionando se a Ufersa está 363 

ciente, se a Pró-Reitoria de Graduação (Prograd) irá fazer alguma coisa. O presidente da reunião, 364 

Roberto Vieira Pordeus, justificou, com relação à ausência da Ufersa no manifesto, que se deve 365 

apenas porque não faz mais parte do Fórum, mas certamente retornará ao Fórum e à Andifes; apesar 366 

de não constar na lista, ressaltou que esta Universidade emitiu uma Nota de Repúdio e é contra os 367 

atos que aconteceram. Com relação à baixa procura, disse que pode ter sido o atraso de calendário, 368 

destacando que a qualidade de ensino da Ufersa é elevado. A conselheira Ana Flávia Oliveira 369 

Barbosa de Lira agradeceu a solidariedade que o professor Alexandre José de Oliveira prestou, 370 

tratando a questão como uma forma de desrespeito a todo o Conselho, considerando importante 371 

frisar que, quando se manda uma estudante se colocar em seu lugar de estudante, como se o lugar 372 

de estudante fosse reservado apenas a assistir aula e a fazer trabalho, e não a exercer um papel 373 

ativo e autônomo, se vai de encontro à Educação que a Ufersa se propõe a ter de formar cidadãos. 374 

Disse que o lugar de estudante é este: ativos, que estudam, fazem pesquisa e extensão, que 375 

precisam de Assistência Estudantil, que fazem luta e não baixam a cabeça para uma gestão que é 376 

interventora. Citou que, ontem, durante a reunião com os Reitores, o Presidente da República, Luiz 377 

Inácio Lula da Silva, disse que o Reitor deve ser democraticamente eleito e que gostou de ver “a 378 

cara” dos reitores escutando isso. Disse que a luta do Diretório Central dos Estudantes (DCE) vai 379 

seguir firme por uma Ufersa democrática e ligada à comunidade, às pautas da Assistência Estudantil, 380 

da não evasão, da inclusão, das aulas de qualidade, dos espaços físicos funcionando – questões 381 

antagônicas à gestão atual, que não foi eleita para atender aos interesses da comunidade acadêmica, 382 

e sim colocada para representar o governo autoritário anterior, derrotado nas urnas das eleições de 383 

2022. A conselheira Simone Maria da Rocha solicitou que haja celeridade nos concursos públicos 384 

realizados para técnicos administrativos, pois os campi estão sofrendo sem esses servidores que já 385 

deveriam ter sido nomeados; questionou o porquê dessa morosidade e solicitou que se agilize. 386 

Reiterou, ainda, a baixa na procura pelos cursos, citada pelo conselheiro Francisco Edcarlos Alves 387 

Leite, dizendo que, antes, o problema era na permanência, e, hoje, é na entrada. O presidente da 388 

reunião, Roberto Vieira Pordeus, disse que realmente é muito preocupante a situação, citando que 389 

atualmente participa do Conselho Técnico de Acompanhamento de Avaliação e todos os conselheiros 390 

relatam esse problema de baixo ingresso em todas as universidades. Logo após, sem mais inscritos, 391 

o presidente da reunião, Roberto Vieira Pordeus, deu por encerrada a reunião. E eu, Éricka Tayana 392 

Lima Bezerra, secretária ad hoc dos Órgãos Colegiados, lavrei esta ata, que, após lida e aprovada 393 



 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO 

 
com emendas na reunião do dia 06 de fevereiro de 2023, segue assinada pelo Presidente da reunião, 394 

pelos Conselheiros presentes nesta reunião e por mim.  395 
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